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ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

На фоне заявления Армии 
обороны Израиля о рас-

ширении военной операции в 
секторе Газа крупнейшие го-
рода планеты, в том числе за-
падные столицы, охватила но-
вая волна акций в поддержку 
Палестины и за прекращение 
огня на Ближнем Востоке. 
Пропалестинские манифеста-
ции докатились даже до Ав-
стралии, где в Сиднее, круп-
нейшем городе Зелёного кон-
тинента, более 14 тысяч чело-
век собрались в Гайд-парке, 
призывая мировое сообще-
ство положить конец геноци-
ду в секторе Газа. Море флагов, 
основанных на панарабских 
цветах, разбавляли плакаты: 
«Позор США», «От реки до мо-
ря Палестина будет свобод-
ной». Несколько демонстран-
тов даже принесли с собой 
православные иконы, тем са-
мым показывая, что солидар-
ность с народом Палестины не 
зависит от вероисповедания. 

Демонстрация с требова-
нием остановить боевые дей-
ствия в зоне палестино-изра-
ильского конфликта прошли 
и в США. Так, в здании глав-
ного вокзала Нью-Йорка — 
Гранд-Централ сотни активи-
стов в майках с надписями 
«Нью-Йорк вместе с Палести-
ной» скандировали «Прекра-
щение огня сейчас!» и «Сво-
боду Палестине!». А в Ва-
шингтоне, в Лафайет-сквере 
у Белого дома, состоялась ак-
ция с требованием ограни-
чить поддержку Израиля и 
добиться прекращения огня 
на Ближнем Востоке. 

В центре Лондона к пропа-
лестинскому маршу присо-
единились более 100 тысяч 
человек: флаги  с красным 
треугольником, врезанным в 
чёрную, белую и зелёную по-
лосы, заполонили набереж-
ную Темзы и правитель-
ственную улицу Уайтхолл. Не-
сколько тысяч человек уча-

ствовали в несанкциониро-
ванных манифестациях в за-
щиту Палестины на площади 
Шатле в Париже и в центре 
Берлина. К слову, министр 
экономики и вице-канцлер 
ФРГ Роберт Хабек заявил, что 
волна антисемитизма в Гер-
мании выглядит пугающе. 

Многотысячная акция со-
лидарности с Палестиной со-
стоялась в Афинах: манифе-
станты, прошедшие маршем 
от парка Элефтериас к посоль-
ству США, а затем к посоль-
ству Израиля, осудили НАТО и 
ЕС, заявив, что они несут от-
ветственность за обострение 
ближневосточного конфлик-
та. Собравшиеся также рас-
критиковали власти Греции, 
воздержавшиеся при голосо-
вании в ООН по иорданской 
резолюции о гуманитарном 
перемирии в секторе Газа. 

А в столице Испании к ми-
тингу солидарности с пале-
стинским народом примкну-

ли 35 тысяч человек. Участ-
ники акции, поддержанной 
профсоюзом «Всеобщий со-
юз трудящихся» (ВСТ), 
устроили шествие по цент-
ральным улицам города, тре-
буя завершения гуманитар-
ной блокады, немедленного 
прекращения бомбардиро-
вок и военных действий Из-
раиля против гражданского 
населения в секторе Газа. 
«Месть не следует путать с 
безопасностью, и ничто не 
может оправдать насилие», — 
заявил ВСТ.  

Пропалестинские демонст-
рации не обошли стороной и 
столицы скандинавских ко-
ролевств: Копенгаген (Да-
ния), Стокгольм (Швеция) и 
Осло (Норвегия). Массовая 
акция прошла также в Цюри-
хе — крупнейшем мегаполисе 
Швейцарии. 

Масштабный митинг в 
поддержку Палестины про-
шёл в Стамбуле на террито-

рии закрытого аэропорта 
имени Ататюрка. На меро-
приятии выступил турецкий 
лидер Реджеп Тайип Эрдоган, 
оценивший численность его 
участников в 1,5 млн человек. 

Многотысячная акция со-
лидарности с палестинцами 
состоялась в Тунисе, прези-
дент которого Каис Саид вы-
ступил за активизацию дип-
ломатических усилий для со-
блюдения международного 
гуманитарного права в Газе.
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Награды по партийному признаку 
В Курской области поощрили всех членов 
избирательных комиссий, кроме коммунистов 

«...Моя идея не погибнет  
вместе со мной» 

Революционер-народоволец Николай Кибальчич 
стал предвестником ракетно-космической эры 4

Прибыль на крови 
Власти Казахстана сняли с себя ответственность 
за взрыв на шахте в Караганде 
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Геннадий ЗЮГАНОВ 

За такой бюджет  
мы голосовать не будем

Уважаемые депутаты! 
Мы принимаем бюджет в условиях 

большой и опасной войны. В этой ситуа-
ции нам необходим бюджет победы. Он 
станет таким, если только удастся пре-
одолеть раздвоенность власти и выпол-
нить установки, которые сформулиро-
ваны в посланиях президента. 

В условиях развязанной против нас 
войны главное — это централизация ре-
сурсов и успешное управление. Их цель 
— обеспечить единство действий фронта 
и тыла. Но предложенный нам проект 
бюджета не соответствует этой задаче. 
Реальное увеличение расходов к 2023 го-
ду мы видим в конце трёхлетки только 
по двум разделам. Прежде всего это обо-
ронный раздел, напрямую связанный со 
специальной военной операцией. Рост 
оборонных расходов мы поддерживаем 
и всё делаем для нашей победы. 

Но одновременно возрастают госу-
дарственный долг и расходы на его по-
гашение. В следующем году на это будет 
направлено 2,3, а в конце трёхлетнего 
периода — 3,3 триллиона. Расходы по 
обслуживанию госдолга в 2026-м ока-
жутся вдвое выше, чем в 2023-м. Ника-
кой необходимости в этом нет! Если бы 
вы приняли наши предложения и зако-
ны, которые мы вносили, удалось бы на-
растить бюджет до 45 триллионов вме-
сто обещанных на следующий год 36,6. 
Это был бы бюджет развития. 

Но сегодня, к сожалению, мы рассмат-
риваем бюджет тупика. Он не ведёт нас 
к победам. 

Президент в своей речи в Мюнхене в 
2007 году заявил, что у нас есть нацио-
нально-государственные интересы и 
свои традиции. Вопреки этой оценке, 
мы получили ЕГЭ и «болонскую систе-
му», разрушавшие лучшую в мире рус-
ско-советскую школу. И до сих пор наше 
образование корчится в муках. 

В своём послании президент поставил 
задачу войти в пятёрку наиболее эконо-
мически развитых стран и выйти на тем-
пы роста выше среднемировых, состав-
ляющие 3%. Но десять лет подряд у нас 
рост экономики составлял около 1%. На 
следующие три года официальный про-
гноз вновь обещает не выше 2,2—2,3%. 

Правительство требует наращивать 
инвестиции в экономику страны. Но кто 
будет этим заниматься? Те, кто выводят 
из России в офшоры сотни миллиардов 
долларов ежегодно? Если бы перекачан-
ные за рубеж средства оставались в 
стране, мы бы имели в бюджете на  
5 триллионов больше. 

Два года назад на Валдайском форуме 
президент заявил, что капитализм зашёл 
в тупик. Теперь мы все видим, что он не 
просто зашёл в тупик, а сошёл с ума. До-
казательство — бесчеловечная бойня, 
разгорающаяся на Ближнем Востоке, и 
война коллективного Запада против нас. 
Наша задача — победить. Для этого тре-
буются дополнительные ресурсы. 

Как только темпы роста экономики на-
чали подрастать, Центробанк поднял 
ставку по кредитам до 13%. Для наших 
предприятий, для малого и среднего биз-
неса это удар, от которого они все стонут. 
Так можно парализовать целые отрасли! 

Село дало хороший урожай. Депутаты 
нашей фракции Кашин, Харитонов, Ко-
ломейцев внесли убедительную про-
грамму развития сельского хозяйства. 
Но что крестьяне получили в ответ? Та-
рифы на электроэнергию составляют 
почти 8 рублей за киловатт. Топливо 
продолжает дорожать. Сегодня утром в 
Новосибирске зимняя солярка стоила 70 
рублей за литр. Много пустой болтовни! 
Правительство за 60 дней не смогло от-
регулировать этот простейший вопрос! 

А что происходит со стройкой? Разве 

мы песок и металл возим из Америки? 
Нет! Но цена на них удвоилась. Это тя-
нет за собой целую цепочку проблем. 

Один из важнейших вопросов касает-
ся международной торговли. Мы дого-
ворились торговать с дружественными 
странами в национальных валютах. Но 
за последний год рубль обвалили почти 
на 70%. Это самый настоящий саботаж 
главных установок президента! 

К сожалению, тот бюджет, который 
внесён в Государственную думу, не ре-
шает ни одной из названных проблем. 

В середине июня на Орловском эконо-
мическом форуме КПРФ представила 
бюджет развития, бюджет Победы. Вам 
были переданы все наши материалы, все 
необходимые законы, которые мы подго-
товили. Мы приглашали вас посетить на-
ши народные предприятия, чтобы пере-
нять и распространить их опыт. Но «пар-
тия власти» никакого интереса к этим 
предложениям не проявила. Никакого 
полноценного диалога не получилось. 

Нынешний бюджет свёрстан по ста-
рым разрушительным лекалам, которые 
заложили либералы ельцинского разли-
ва. И ничего нового он нам не несёт! 

Реальные затраты бюджета к концу 
предстоящей трёхлетки собираются со-
кратить по восьми разделам из четыр-
надцати. В 2026 году они окажутся ниже, 
чем в 2023-м. А это означает, что страна 
не развивается и продолжает дегради-
ровать. 

Суммарное сокращение финансиро-
вания госпрограмм составляет 9%. Что 
касается масштабных инноваций, то в 
проекте бюджета ими и не пахнет. На-
мечено абсолютно недопустимое сокра-
щение затрат на развитие националь-
ной экономики. Если в текущем году на 
него предполагается направить более  
4 триллионов рублей, то в следующие 
три года закладывают от 3,2 до 3,9 трил-
лиона. И на какой же промышленной 
базе мы будем побеждать? Как будем 
производить? Как будем наращивать 
свои возможности? Куда смотрели про-
фильные министерства? Как вообще 
пропустили такой проект бюджета? 

Россия — единственная из двадцати 
крупнейших стран мира, которая выми-
рает. Мы теряем по полмиллиона граж-
дан в год уже 30 лет подряд. Русский на-
род сократился на 22 миллиона человек. 
Вчера Святейший Патриарх с тревогой 
напомнил: вымирание государствооб-
разующего народа чревато глубоким со-
циальным кризисом и межнациональ-
ными конфликтами. 

Почему же на этом фоне расходы на 
здравоохранение в течение трёхлетки 
уменьшаются в реальном выражении, с 
учётом инфляции, на 10%? Меня просто 
потрясло пренебрежительное отноше-
ние к развитию отечественной фарма-
цевтики! Мы платим недружественным 
странам, объявившим санкции, гигант-
ские деньги за лекарства, вместо того 
чтобы производить свои! Если завтра 
нам перекроют поставку лекарств, что 
начнётся в стране? 

Что касается аграрного сектора, то он 
в рамках раздела «Национальная эконо-
мика» получит 480 миллиардов в 2024 
году, 335 — в 2025-м и 323 — в 2026-м. И 
это тоже недопустимое снижение! Ведь 
аграрный сектор — основа нашей про-
довольственной безопасности, без кото-
рой невозможно говорить о безопасно-
сти национальной. 

Мы вам много раз предлагали: внед-
рите по стране наш опыт народных 
предприятий! В этом зале находится 
один из руководителей нашего СПК 
«Звениговский» Сергей Казанков. У них 
880 магазинов, лучшие фермы, лучшая 
продукция. Вчера отправили на фронт в 

составе гуманитарного конвоя КПРФ це-
лую машину великолепных продуктов. 
Но почему вы не хотите перенимать 
этот опыт? Если будет хотя бы по одно-
му такому предприятию в каждом ре-
гионе, мы обеспечим своей продукцией 
всю страну и половину Европы. Почему 
же блокируются решения, которые дав-
но назрели и отвечают нашим нацио-
нальным интересам?  

К 2026 году безбожно урезаются рас-
ходы на ЖКХ. С учётом инфляции они 
сокращаются на 68% по сравнению с 
2023-м. Как такое можно допустить? У 
нас только износ труб составляет 60%! 
Очевидно, что потребность в средствах 
на поддержку жилищно-коммунального 
хозяйства будет только нарастать. И по-
крываться она будет за счёт граждан. 

Что касается науки и образования, то 
не может быть патриотического воспи-
тания без соответствующей подготовки, 
учебников, специалистов. У нас скоро не 
останется учителей начальных классов, 
которые становятся для ребят второй 
мамой. Но предложенный бюджет абсо-
лютно не способствует решению кадро-
вых проблем школы, повышению каче-
ства образования и развитию науки. 

Вчера в Китае в первом чтении был 
принят закон о патриотическом воспи-
тании, начиная с детского сада. Сейчас 
в Государственной думе проходит вы-
ставка, посвящённая нашим спортив-
ным победам. Но когда эти победы до-
стигаются? Тогда, когда тренер стано-
вится ещё и воспитателем! И не случай-
но после июньского Парада Победы уже 
в августе 1945-го на Красной площади 
прошёл марш физкультурников. Он 
продолжался пять часов. Сталин с Жуко-
вым на трибуне Мавзолея объясняли 
суть происходившего будущему прези-
денту Эйзенхауэру, командовавшему 
американскими войсками в Европе и 
США. Эйзенхауэр потом сказал, что 
именно тогда в полной мере понял, по-
чему СССР разгромил фашистов. Он 
увидел здоровое, могучее племя пат-
риотов-победителей, прошедшее войну 
и устремлённое к новым победам. 

В ноябре 1945 года наши футболисты 
съездили в Англию и показали тамош-
ним клубам, как нужно играть. А сейчас 
посмотрите, что делается! Финансиро-
вание раздела «Физическая культура и 
спорт» урезали по максимуму. Вы хоти-
те, чтобы в стране вообще не осталось 
своих спортсменов? Чтобы под флагом 
России выступали одни иностранные 
«профессионалы»? Мы когда снова смо-
жем болеть за своих? 

Когда нам говорят, что нет денег на 
увеличение важнейших расходов бюд-
жета, то это самая большая ложь! В Рос-
сии состояние 25 главных богачей со-
ставляет в общей сложности 300 милли-
ардов долларов. Это означает, что у 
упырей больше, чем в госбюджете. Так 
заставьте их заплатить налоги! В усло-
виях войны они обязаны вкладывать 
средства, необходимые для победы! 

Я не понимаю ни вашей логики, ни без-
ответственности владельцев капитала. 
Посмотрите, как развивается Китай, про-
водящий ответственную политику под 
руководством Компартии! Мы внима-
тельно изучаем его выдающийся опыт, 
который необходимо перенимать. Только 
за последнее время в КНР побывали на-
ши губернаторы Клычков и Русских, мои 
заместители Афонин и Новиков. Но да-
вайте вспомним, с чего начинался подъ-
ём Китая. Ведь первые 156 заводов там 
построили советские специалисты! 

В России ресурсов больше чем доста-
точно. Так заставьте их работать на стра-
ну, а не на олигархию, не на чужой кар-
ман, не на воров и «прихватизаторов»! 
Министр финансов Силуанов — грамот-
ный человек, но он действует по старой 
и тупиковой схеме. Она нас не спасает и 
спасти не может. Стране нужен бюджет 
Победы, который мы предложили. 

За этот бюджет мы голосовать не бу-
дем! 

КПРФ.ру

П осле завершения работы съезда 
прошёл I (организационный) 
пленум Центрального Комитета 

Ленинского комсомола. Его открыл пер-
вый заместитель Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонин. От имени Кадровой 
комиссии Президиума ЦК КПРФ он внёс 
предложение об избрании на должность 
первого секретаря ЦК ЛКСМ РФ Влади-
мира Исакова. Решением пленума В.П. 
Исаков единогласно был избран пер-

вым секретарём Центрального Комите-
та ЛКСМ РФ. 

Были избраны Бюро и секретари ЦК 
ЛКСМ РФ. 

Членами Бюро и секретарями ЦК ста-
ли Михаил Кремлёв (по организацион-
ной работе), Игорь Цевменко (по агита-
ционно-пропагандистской работе), Де-
нис Курочкин (по информационно-ана-
литической работе), Роман Кононенко 
(по международной работе), Артур Агва-

нян (по протестной работе). Также чле-
нами Бюро ЦК ЛКСМ РФ избраны Халит 
Аитов, Зарина Тотрова, Андрей Беляков, 
Виталий Саликов и Евгений Ляшенко. 

Федеральными комсоргами избраны: 
— Артур Агванян (по Центральному фе-

деральному округу); 
— Андрей Беляков (по Северо-Западно-

му федеральному округу); 
— Зарина Тотрова (по Северо-Кавказ-

скому федеральному округу); 
— Халит Аитов (по Южному федераль-

ному округу); 
— Михаил Кремлёв (по Приволжскому 

федеральному округу); 
— Денис Курочкин (по Уральскому фе-

деральному округу); 
— Виталий Саликов (по Сибирскому 

федеральному округу); 
— Евгений Ляшенко (по Дальневосточ-

ному федеральному округу). 
Состоялся также I (организационный) 

пленум Центральной контрольно-реви-
зионной комиссии ЛКСМ РФ, на кото-
ром её председателем избран Ярослав 
Листов. 

 
Пресс-служба ЦК ЛКСМ РФ.

Вместе —  
к новым победам 
 

Избран новый состав  
центральных органов Ленинского комсомола

Слава Ленинскому комсомолу!

28 октября, в преддверии 105-ле-
тия Ленинского комсомола, в Москве, 
на Красной площади, состоялось воз-
ложение венков и цветов к Мавзолею 
В.И. Ленина. 

К олонну под красными знамёнами 
возглавили первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, 
заместитель Председателя ЦК КПРФ 
В.И. Кашин и первый секретарь ЦК 

ЛКСМ РФ, секретарь ЦК КПРФ В.П. Иса-
ков. Цветы были также возложены к мо-
гиле Генералиссимуса И.В. Сталина и к 
памятнику Маршала Советского Союза 
Г.К. Жукова.

Дорогой Николай Михайлович! 
Сердечно приветствуем Вас и поздравляем с 

75-летием! 
Ваша жизнь стала ярким примером служения 

Родине и трудовому народу. С ранних лет Вы 
познали суть крестьянской доли, нужды и чая-
ния тех, кто кормит страну, наделяет её боль-
шой живительной силой. 

На просторах необъятной Сибири начина-
лась большая биография Николая Харитонова. 
Сибирские морозы закалили Ваш характер, а 
умение трудиться сделало молодого советского 
гражданина верным сыном своей Родины. 

Пройдя школу возмужания, Вы получили от Со-
ветской власти путёвку в жизнь и наказ идти по 
ней с заботой о людях. Этому наказу Вы следовали 
всегда. Ваша многогранная созидательная дея-
тельность снискала заслуженное признание. 

Вы всегда исходили из необходимости при-
носить пользу стране и людям. И совсем не слу-
чайно граждане многократно доверяли Вам 
представлять их интересы. В событиях октября 
1993-го Вы проявили себя как бесстрашный на-
родный трибун, готовый твёрдо стоять на за-
щите Советской Отчизны. 

В этом году исполняется 30 лет Вашему пер-
вому избранию в Государственную думу. В тот 
момент Вы уже были зрелым политиком, име-
ли опыт управления крупным коллективом, яв-
лялись народным депутатом. Вы один из очень 
немногих, кому народ доверил работать во всех 
созывах Государственной думы. Все последние 
годы, возглавляя комитет по развитию Дальне-
го Востока и Арктики, Вы вносите большой 
личный вклад в укрепление стратегически 
важных регионов России. 

Дорогой Николай Михайлович! Ваши воля и 
энергия, огромный опыт и вера в мудрость наро-
да наделяют Вас готовностью идти вперёд твёр-
дым и уверенным шагом. Вы умеете доказать 
правоту нашего дела, находитесь в первых рядах 
борцов за социальную справедливость, за социа-
лизм. Всё это является достойным примером для 
молодого поколения истинных патриотов. 

От всего сердца желаем Вам крепкого здо-
ровья, долгих и счастливых лет жизни, побед в 
нашей общей борьбе за будущее России! 

Тепла и уюта Вашему дому, удачи и успехов 
во всех начинаниях! 

Президиум Центрального Комитета КПРФ.

Поздравляем  
Н.М. Харитонова  

с юбилеем

27 октября в Москве состоялся VII отчётно-выборный 
съезд ЛКСМ РФ. С приветственным словом к его делегатам 
обратился Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов.

ВВРРЕЕММЯЯ  
ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  
««ППРРААВВДДУУ»»  
Во всех почтовых отделе-

ниях России принимается 
подписка на газету «Правда» 
на первое полугодие 2024 го-
да. Кроме того, ещё не позд-
но оформить подписной або-
немент на декабрь 2023 года.  

Сведения о «Правде», в том 
числе её индекс ПН329 и цена 
подписки, приведены теперь в 
бумажном каталоге газет и жур-
налов АО «Почта России», кото-
рый находится в открытом до-
ступе на любой почте.  

Оформить подписку на 
«Правду» можно также через 
Интернет на сайтах агентства 
«Книга-Сервис»: www.akc.ru; 
www.pressa-rf.ru или напра-
вив письмо в произвольной 
форме по электронному адре-
су: public@aks.ru. Заявки на 
подписку принимаются агент-
ством «Книга-Сервис» и по 
факсу: (495) 680-90-48. 

26 октября при обсуждении проекта закона «О фе-
деральном бюджете на 2024 год и на плановый пе-
риод 2025 и 2026 годов» с трибуны Государственной 
думы выступил Председатель ЦК КПРФ, руководи-
тель фракции коммунистов Г.А. Зюганов.

Сидней

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.
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ТОРЖЕСТВЕННЫЙ КОНЦЕРТ

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Самые смелые, самые победные и самые бескорыстные

Зрителей поздравил со сцены Председатель ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганов: 

«Дорогие товарищи и уважаемые друзья!  
Наш славный праздник проводится в исклю-

чительно сложное и тревожное время.  
Перед каждым честным человеком сегодня 

стоит задача победить врагов Русского мира. Они 
объявили нам войну на уничтожение. 

Напомню, что в новейшей истории фашистов 
побеждали только коммунисты и комсомоль-
цы. Три четверти бойцов, штурмовавших Бер-
лин в 1945 году, были коммунистами и комсо-
мольцами.  

Комсомол родился вместе с Великим Октябрём.  
Я хочу заверить ветеранов, которые собра-

лись здесь со всей территории бывшего СССР, 
что наша партия и наш Ленинский комсомол 
продолжают ваши славные традиции. Вы верой 
и правдой служили нашей великой Родине — 
СССР. 

В этом зале сидят мои товарищи и друзья, ко-
торые возрождали в нашей стране комсомол и 
пионерию. 

В последние годы мы отмечаем пионерские 
праздники на Красной площади. После нашего 
коллективного обращения президент подписал 

указ о возрождении детско-юношеских органи-
заций во всех учебных заведениях России. 

Вчера мы провели VII съезд ЛКСМ РФ. В мо-
лодёжном форуме приняли участие предста-
вители всех континентов. Они также сидят в 
этом зале. 

На этой неделе мы отправили 118-й гумани-
тарный конвой в Донбасс.  

Мы реализуем проект «Дети России — детям Дон-
басса». В рамках этого проекта прошли оздоровле-
ние 15 тысяч детей из новых регионов России. 

Наш спортивный клуб КПРФ стал чемпионом 
по мини-футболу. Мы вошли в тройку лучших 
команд Европы. 

Десять лет мы организуем детско-юношеский 
творческий конкурс «Земля талантов». 

СКП — КПСС организовал Международный Ан-
тифашистский форум в Минске, в котором при-
няли участие делегации около 50 стран. 

На мой взгляд, лучше Пионерии и Комсомола 
ничего в этом мире нет. Это самые выдающие-
ся, самые смелые, самые победные и самые 
бескорыстные организации на Земле. 

Поздравляю вас с Днём Комсомола!» 
Ведущей вечера была народная артистка Рос-

сии А.М. Вовк. В концертной программе при-
няли участие народная артистка России А. Пах-
мутова, народный артист РСФСР Л. Лещенко, 
народный артист РФ О. Иванов, заслуженный 
артист РФ Л. Серебренников, заслуженный ар-
тист России Ф. Царикати, народный артист РФ 
З. Тутов, народный артист РФ В. Девятов, на-
родный артист России Ю. Назаров, артист теат-
ра и кино Н. Сахаров, лауреаты международных 
и всероссийских конкурсов М. Карне, Э. Кады-
ров и другие. 

Блестяще выступили вокальное трио «Реликт», 
группа «Баян микс», ансамбль «Горошины» (г. До-

нецк), ансамбль «Калейдоскоп» (г. Севастополь), 
хореографическая студия «Веселка» (г. Луганск), 
детский балет Академического ансамбля песни и 
пляски войск Национальной гвардии РФ и другие 
творческие коллективы. 

Зал был полон. На большом экране демонстри-
ровалась документальная кинохроника об исто-
рии ВЛКСМ. Концертная программа состояла из 
известных комсомольских и патриотических пе-
сен, а также зажигательных танцевальных номе-
ров. Исполнение некоторых песен зрительный 
зал приветствовал стоя либо скандированием: 
«Ленин! Партия! Комсомол!». 

На торжественный концерт были приглашены 
представители посольств, иностранные гости, 
комсомольцы со всей России, ветераны ВЛКСМ 
и СВО. 

КПРФ.ру 
Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

В Рыбинске открыт памятник 
«детям войны»

В  торжественном меро-
приятии приняли уча-
стие также делегация 

Ярославской региональной 
общественной организации 
«Дети войны» во главе с пред-
седателем Геннадием Хохло-
вым, глава города Дмитрий 
Рудаков, автор композиции, 
скульптор Елена Пасхина, ак-
тив Рыбинского горкома 
КПРФ. Почётным гостем це-
ремонии стал ветеран Алек-
сандр Васильевич Галасов, от-
метивший в прошлом году 
свой 100-летний юбилей. 

Инициатором установки в 
Рыбинске памятника была 
председатель местного отде-
ления «Детей войны» Анна 
Михайловна Лебедева. Её 
предложение поддержали 
коммунисты области и Совет 
ветеранов Рыбинска. Большая 
работа по воплощению идеи в 
жизнь проделана нынешним 
руководителем районного от-
деления «Детей войны» Алев-
тиной Викторовной Аганиной. 

Стоимость скульптурной 
композиции с установкой со-
ставила четыре с половиной 

миллиона рублей. Около 800 
тысяч собрали члены рыбин-
ского Совета ветеранов и 
местного отделения ЯРОО 
«Дети войны», оставшиеся 
средства выделил городской 
бюджет. 

— Хочу особо отметить, что 
коммунисты на протяжении 
многих лет как на областном, 
так и на федеральном уровне 
боролись за принятие закона 

о «детях войны», который 
определяет статус и преду-
сматривает поддержку для 
данной категории граждан, — 
напомнил первый секретарь 
обкома КПРФ Михаил Пара-
монов. — В прошлом году та-
кой закон был принят Яро-
славской областной думой. 
Хочется надеяться, что откры-
тие памятника в Рыбинске бу-
дет иметь огромное значение, 

прежде всего для воспитания 
молодого поколения и укреп-
ления патриотизма в моло-
дёжной среде. 

На памятнике «Детям вой-
ны» есть кармашек, куда го-
рожане уже кладут конфеты, 
а это значит, что память о де-
тях войны жива и всегда будет 
жить в наших сердцах. 

 
Вадим БЕСЕДИН. 

Коммунисты во гла-
ве с первым секрета-
рём обкома партии Ми-
хаилом Парамоновым 
приняли участие в от-
крытии в Рыбинске 
первого в Ярославской 
области памятника, 
посвящённого «детям 
войны».

ПРОИЗВОЛ

За этот подвиг членов ко-
миссий в областной ад-
министрации решили по-

ощрить и пригласили в Курск 
для вручения наград. Но, как 
выяснилось, не всех. Забыли 
только членов избирательных 
комиссий от КПРФ. О награж-
дении тех, с кем три дня они 
сидели на участках и вместе 
ходили по домам, непригла-
шённые узнали из соцсетей.  

— Представителей всех дру-
гих партий пригласили, а наших 
товарищей «забыли»? — ком-
ментирует первый секретарь 
Курского обкома КПРФ, депутат 
Государственной думы РФ Н.Н. 
Иванов. — Члены избиркомов, 
а это, как правило, в основном 
женщины, несли такую же на-
грузку, как и все остальные. Но 
почему их так разделили, пока 
ответа нет. Президент и власть 
систематически призывают к 
консолидации общества перед 
общей военной угрозой, а на 
местах идёт такое разделение. 
Ведь коммунисты ведут себя как 
патриоты: поддержали СВО, 
полтора года доставляем на ли-
нию соприкосновения гумани-
тарные грузы, заботимся о бе-

женцах и детях, устраиваем для 
них праздники… Просто мы и 
на телевидении, видимо, запре-
щены: наша большая работа со-
всем не отражается. Но мы де-
лаем всё, что в наших силах, 
чтобы специальная военная 
операция закончилась скоро и 
победой. Живя в прифронтовой 
зоне, мы ведь все рискуем оди-
наково, но о нас почему-то ни 
слова. Чтобы не повышать по-
литический вес КПРФ? 

3 октября в Рыльском рай-
онном комитете КПРФ Н.Н. 
Иванов вручил членам избира-
тельных комиссий с правом ре-
шающего голоса от КПРФ на-
грады, в частности медаль ЦК 
КПРФ «80 лет Орловско-Курс-
кой битве», почётные грамоты 
обкома КПРФ за проявленное 
мужество в ходе избирательной 
кампании — 2023. 

Первый секретарь Рыльского 
райкома КПРФ А.И. Шевцов 
особо отметил заслуги таких 
коммунистов, как Григорий 
Михайлович Тимофеев — руко-
водитель фракции КПРФ в 
Рыльской городской думе, Ла-
риса Михайловна Анохина — 
член территориальной избира-

тельной комиссии Рыльского 
района от КПРФ, Нина Андре-
евна Тимошенко, организовав-
шая в селе Крупец первичную 
партийную организацию, в со-
став которой вошли 11 человек; 
Антонина Александровна Гон-
чарова — член участковой из-
бирательной комиссии №746 с 
правом решающего голоса из 
села Козино; Ольга Николаевна 
Фоменко из села Локоть; Тать-
яна Фёдоровна Пильнова, и 
других активистов.  

Они с благодарностью при-
няли награды обкома КПРФ, а 
затем высказали своё мнение о 
ходе выборов 8—10 сентября и 
о том, в каких условиях прихо-
дится жить и работать.  

Лариса Михайловна Ано-
хина: 

— Прошедшие выборы пока-
зали: КПРФ набирает хорошее 
число голосов. На одном из 
участков коммунист, кандидат 
в депутаты Представительного 
собрания района Геннадий Ми-
хайлович Пукалов набирал 
одинаковое количество голосов 
с «единороссом», а победу 
одержал, естественно, «едино-
росс» Сергей Николаевич Бесе-
дин. Работали мы действитель-
но в экстремальных условиях. 
На протяжении трёх дней вы-
боров (и сейчас тоже) в сёлах 
Локоть и Козино обстрелы не 
прекращались. Наши женщины 
с избирательных участков хо-
дили в бронежилетах, касках… 
Но вдруг видим: всю комиссию 
с участка №748 (село Обеста), 
где в эти дни практически не 
было обстрелов, для награжде-
ния в Курск вызывают, даже 
тех людей, которые впервые 
принимали участие в работе 
комиссий, а нас нет. Участок 
№746 в Козине вообще стоит 
на передовой: к этому селу та-
можня ближе всего. У нас в ко-
миссии Татьяна Фёдоровна 
Пильнова уже три срока рабо-
тает, но награды её обходят 
стороной. Обида от несправед-
ливости у нас возникает не 
впервые.  

Нина Андреевна Тимошен-
ко (село Обеста): 

— Я была членом избира-
тельной комиссии с правом ре-
шающего голоса в селе Крупец. 
В Обесте в эти дни особенно не 
стреляли. Но наградили поче-
му-то членов комиссии именно 
этого села. Наш район пригра-
ничный. Обстановка тревож-
ная. Награждать выборочно — 
это, я считаю, нечестно.  

Антонина Александровна 
Гончарова (село Козино): 

— Наше село расположено 
очень близко к границе с Украи-
ной. Сейчас наступило очень 
тяжёлое время, живём в страхе: 
у нас не было и дня, чтобы не 
звучали взрывы. У пенсионерки 
в нашем селе разгромили дом, 
окна до сих пор не вставили. 
Зима подходит. Она топить не 
сможет — трубу разбили. Ей не 
к кому обратиться. Живёт одна. 
У неё нет денег, чтобы отре-
монтировать жильё. От органов 
власти приезжали, сфотографи-
ровали её дом и уехали. Больше 
никто носа не кажет.  

Ольга Николаевна Фомен-
ко (село Локоть): 

— Мы в интернете увидели 
фамилии награждённых и, 
честно говоря, удивились. Но 
подумали: может, они лучше 
нас работали?  

Н.Н. Иванов:  
— То, что произошло в Рыль-

ском районе, — ситуация, кото-
рой вообще не должно быть. Это 
произошло в результате совер-
шенно безответственной дея-
тельности некоторых чиновни-
ков Курской области. Рыльский 
район — приграничный, изби-
рательные комиссии работали в 
чрезвычайных условиях. Им вы-
ражаем огромную благодар-
ность. Но почему одних награж-
дают, а других нет? Ответа на 
этот вопрос мы пока не нахо-
дим. Будем разбираться на уров-
не и областной, и Государствен-
ной дум. 

Наталья ЛАЩЁВА, 
соб. корр. «Правды». 

Курская область.

Награды  
по партийному 

признаку 
 

Выборы в муниципальные органы власти в шести рай-
онах приграничной Курской области 8—10 сентября про-
ходили в прямом смысле в экстремальных условиях: со 
стороны Украины велись систематические обстрелы. Но 
те, кто был занят на избирательных участках, выполни-
ли своё дело до конца и с честью: в касках и бронежилетах 
были на местах и ходили с выносной урной по заявкам из-
бирателей. С их стороны в определённой степени это 
гражданский подвиг: рисковали здоровьем, жизнью. В том 
числе и коммунисты, которых партия направила в каче-
стве членов комиссий с правом решающего голоса.

Е щё до наступления часа 
икс фракция КПРФ де-
тально проанализиро-

вала главный финансовый за-
кон страны на ближайшую 
трёхлетку. В №114 «Правды» 
от 19 октября была опубли-
кована статья Геннадия Зю-
ганова «Бюджет тупикового 
курса», где лидер КПРФ дал 
глубокую объективную оцен-
ку разработанного прави-
тельством документа, сделав 
вывод, что он соответствует 
нашим стратегическим зада-
чам «только в части финан-
сирования потребностей обо-
ронного комплекса, но не в 
части поддержки националь-
ной экономики, науки, обра-
зования, здравоохранения, 
демографии», без укрепления 
которых победить в объ-
явленной нам войне на уни-
чтожение невозможно. Эти 
выводы Геннадий Андреевич 
ещё раз подтвердил в ходе 
своего выступления на засе-
дании палаты. 

Жёсткая критика прозвуча-
ла и в депутатских вопросах. 
«Когда мы будем финансиро-
вать государственную про-
грамму АПК по исходным 
паспортам?» — спросил пред-
седатель комитета Госдумы 
по аграрным вопросам Вла-
димир Кашин, заметив, что 
«деревня русская живёт в 
темноте, убирает из-за отсут-
ствия техники по снегу уро-
жай, получает самую низкую 
в экономике заработную пла-
ту». Парламентарий предло-
жил ко второму чтению вый-
ти на «красную линию» под-
держки АПК, направив на это 
2% расходной части бюджета, 
что составляет 733 миллиарда 
рублей. В проекте бюджета на 
2024 год селу выделяется 550 
миллиардов рублей. 

Евгений Бессонов поста-
вил вопрос о суверенитете 
России, вернувшись к теме 
Фонда национального благо-
состояния: «Россия добывает 
ежегодно порядка 550 мил-
лионов тонн нефти, даже ес-
ли посчитать по 60 долларов 
за баррель, это 24 триллиона 
рублей. А в бюджете все неф-
тегазовые доходы состав-
ляют только 11 триллионов 
рублей». При этом, по пред-
варительным расчётам, еже-
годно по 1,8 триллиона руб-
лей в соответствии с бюд-
жетным правилом, навязан-
ным в своё время России 
Международным валютным 
фондом, должно поступать в 
ФНБ, который благодаря 
этим вливаниям к концу 
2026 года разрастётся почти 
до 15 триллионов рублей. 
Эти деньги будут выведены 
из экономики. О каком суве-
ренитете в таком случае мо-
жет идти речь?! 

Первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы 
на науке и высшему образо-
ванию Олег Смолин напом-
нил министру Силуанову о 
неисполненном обязатель-
стве перед учителями и 
врачами, наложенном на пра-
вительство майским указом 
президента за 2012 год. Пе-
дагоги не получают обещан-
ную им, согласно указу, зар-
плату в 75 регионах, врачи — 
в 86 регионах, медсёстры — в 
64. По данным Высшей шко-
лы экономики, два года назад 
80% учителей получали зар-
плату ниже 40 тысяч рублей 
при средней тогда зарплате 
57 тысяч рублей. При этом 
40% учителей не хватает зар-

платы ни на что, кроме еды. 
«В федеральном бюджете 
2024 года на зарплату интел-
лигенции предусмотрено 100 
миллиардов рублей для ре-
гионов, но эту цифру мы ви-
дим едва ли не с 2018 года, 
хотя с тех пор средняя зар-
плата в стране выросла за это 
время в полтора раза», — за-
метил депутат, полагая, что 
для этой благой цели — вы-
полнения указа президента 
— можно задействовать сред-
ства ФНБ. Министр финансов 
так не считает. 

Фракция КПРФ проголосо-
вала против предложенного 
правительством проекта бюд-
жета. «За» высказались фрак-
ции «Единой России», ЛДПР и 
партии «Новые люди». Ре-
зультат голосования: 320 — 
«за», 80 — «против», воздер-
жались — 0, не голосовали 50 
депутатов. 

 

П ри обсуждении проекта 
бюджета ФОМС вопро-
сы здравоохранения 

тесно переплелись с пробле-
мой социальной защиты са-
мих медицинских работни-
ков. По мнению Николая 
Осадчего, ключевая пробле-
ма здравоохранения — не-
хватка кадров в государствен-
ной медицине — напрямую 
связана с нерешённостью жи-
лищного вопроса медработ-
ников, недостаточным уров-
нем их зарплат. 

Коммунист Артём Про-
кофьев обратил внимание 
на огромный перекос в рас-
ходах по линии ФОМС. На 
содержание фонда расходы 
вырастут на 40%, на финан-
сирование федеральных уч-
реждений по программе 
ОМС — на 30,7%, а субвенции 
регионам по ОМС увеличат-
ся только на 13,6%. 

Алексей Куринный, обоб-
щая позицию фракции КПРФ, 
подчеркнул, что поручение 
президента, данное им два 
года назад, довести уровень 
финансирования здравоохра-
нения до 5% ВВП не выполне-
но. В этом году доля расходов 
на здравоохранение в ВВП — 
3,6%, в следующем будет 3,7% 
и затем в 2025—2026 годах — 
снова 3,6%. В 2024 году общий 
объём финансирования здра-
воохранения увеличится на 
12%. Однако если учесть ин-
фляцию, которая в этой сфере 
гораздо выше среднего пока-
зателя в 7,5%, да учесть по-
явление новых регионов, то 
окажется, что никакого уве-
личения и нет. 

Бросается в глаза неравно-
мерность распределения 
средств: в Москве и Санкт-
Петербурге подушевые рас-
ходы в сфере здравоохране-
ния в полтора-два раза выше, 
чем в остальных регионах. 
Причём психиатрия, нарко-
логия, фтизиатрия, пол-
ностью переложенные на ре-
гиональные бюджеты, нахо-
дятся в крайне запущенном 
состоянии. По мнению А. Ку-
ринного, должна быть единая 
программа государственных 

гарантий, равно как и единое 
структурное управление: се-
годня Территориальные фон-
ды ОМС являются самостоя-
тельными подразделениями. 

«Рассматривая бюджет 
ФОМС, на который приходит-
ся 60% средств, выделяемых 
на здравоохранение, мы за-
кладываем в том числе и ос-
нову для последующей «оп-
тимизации», потому что де-
нег, к сожалению, не хватает», 
— резюмировал Алексей Ку-
ринный. 

При голосовании в первом 
чтении по проекту бюджета 
Фонда обязательного меди-
цинского страхования «еди-
нороссы» остались в одино-
честве. Фракции КПРФ и 
ЛДПР не стали участвовать в 
голосовании, а «Справедли-
вая Россия — Патриоты — За 

правду» и «Новые люди» за-
явили о своей позиции «про-
тив». В итоге: «за» — 292, 
«против» — 33, воздержались 
— 1, не голосовали — 124. 

 

П роект бюджета Фонда 
пенсионного и соци-
ального страхования 

на ближайшую трёхлетку — 
ещё один важный бюджетный 
документ, принятый голоса-
ми «Единой России» и ЛДПР в 
первом чтении. Фракция 
КПРФ, так же как и по преды-
дущему законопроекту, голо-
совать не стала. Таким обра-
зом, поддержали проект бюд-
жета ФПСС 308 парламента-
риев, 34 — сказали ему «нет», 
1 — воздержался и 107 — не 
голосовали. 

Олег Смолин, последова-
тельно отстаивающий инте-
ресы людей с ограниченны-
ми возможностями, в оче-
редной раз поднял пробле-
му индексации пенсий ра-
ботающим инвалидам. За 
последние пять лет, по офи-
циальной статистике, коли-
чество рабочих мест для ин-
валидов сократилось при-
мерно на 1 миллион. При 
этом пенсия работающего 
человека, в том числе инва-
лида, в результате неиндек-
сации на 73% меньше, чем у 
неработающего. «Это мощ-
нейший стимул прекращать 
работу или уходить в тень, в 
результате чего бюджеты 
регионов и сами фонды не-
сут колоссальные потери», 
— заметил депутат. Члены 
фракции КПРФ внесли в Гос-
думу законопроект о возоб-
новлении индексации пен-
сий работающим инвали-
дам. Заключение правитель-
ства на него: ни «да», ни 
«нет», «может быть», «когда-
нибудь». Таким же обтекае-
мым был и ответ председа-
теля фонда Сергея Чиркова 
на прямой вопрос Олега 
Смолина о перспективе под-
держки правительством 
этого законопроекта. 

Алексей Корниенко вы-
разил озабоченность ростом 
цен в связи с удорожанием 
импортных комплектующих 
по отдельным позициям 
технических средств реаби-
литации (ТСР) инвалидов. 
При этом механизм индек-
сации расходов на ТСР ин-
валидов не закреплён, и нет 
никаких гарантий поддер-
жания необходимого уровня 
финансирования этой 
статьи расходов. 

Председатель комитета Гос-
думы по вопросам семьи, 
женщин и детей Нина Оста-
нина, выступая от фракции 
КПРФ, критически отнеслась 
к заявлениям правительства 
и парламентского большин-
ства, что, дескать, все соци-
альные гарантии исполняют-
ся. Каков размер этих гаран-
тий? — вот в чём вопрос. Мы 
в неоплатном долгу перед 
семьями военнослужащих, 
участвующих в спецопера-
ции, с точки зрения предо-
ставления социальных гаран-
тий, считает депутат. 

Особая тема — единое по-
собие, критерии которого ко-
собоки и несправедливы, на-
чиная с одного прожиточного 
минимума. Поэтому из 30 
миллионов детей только 10 
миллионов получают это по-
собие. 

«До принятия единого по-
собия мы выплачивали не-
работающим женщинам по-
собие по уходу за ребёнком 
до полутора лет, пособие 
женщинам, которые встали 
на учёт в ранние сроки бере-
менности, всем без исклю-
чения, без учёта какой-либо 
нуждаемости. Это был пока-
затель особого отношения 
государства к женщинам, ко-
торые стали или собираются 
стать мамами. С принятием 
единого пособия женщины 
лишились этих видов вы-
плат. Поэтому формула рас-
чёта нуждается в пересмот-
ре», — заявила Нина Алек-
сандровна. 

Хитроумно подошло госу-
дарство к учёту алиментов в 
общем семейном доходе. 
Они учитываются в доходах 
и семьи, выплачивающей 
алименты, и семьи, полу-
чающей их. Это, конечно, не-
правильно, полагает депу-
тат. Надо заглядывать не-
много вперёд, просчитывая, 
сколько ещё семей в ближай-
шем будущем окажется в 
числе нуждающихся, ведь 
рост зарплат значительно 
отстаёт от роста цен. 

По большому же счёту, 
установленные критерии 
разрушают институт семьи, 
убеждена коммунист Нина 
Останина. Многие семьи, 
для того чтобы получить это 
пособие, разводятся. В Даге-
стане, например, соотноше-
ние браков и разводов два к 
шести. «Давайте вместе ду-
мать и увеличивать прожи-
точный минимум с одного 
до двух», — обратилась де-
путат к представителю пра-
вительства. 

Коснулась парламентарий 
и такой меры поддержки, 
как материнский капитал. В 
2024 году расходы по этой 
статье сократятся на 130 
миллиардов рублей. «Насе-
ление наше будет умень-
шаться, и правительство ка-
питулирует перед этим фак-
том», — объяснила снижение 
расходов Нина Александров-
на. А ведь можно было бы 
эти средства перераспреде-
лить внутри получателей 
маткапитала, чтобы побуж-
дать семьи рожать детей. 
Почему бы не давать полную 
сумму на второго ребёнка, 
если получили на первого? 
Почему на третьего ребёнка 
перекладывать выплаты в 
рамках маткапитала на ре-
гионы, а не выдавать из фе-
дерального бюджета? — ведь 
деньги-то эти уже есть. От-
веты на эти «почему» оче-
видны. Хотя повышение 
рождаемости и объявляется 
одним из приоритетов госу-
дарства, но правительство и 
на этом наиглавнейшем на-
правлении пытается сэконо-
мить. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Не думая 
о будущем

Большой бюджетный день прошёл в Госдуме 26 
октября. Принимались в первом чтении проекты 
федерального бюджета, а также проекты бюдже-
тов Фонда обязательного медицинского страхо-
вания и Фонда пенсионного и социального страхо-
вания на 2024—2026 годы. 

28 октября в Москве, в Колонном зале Дома союзов, состоялся празд-
ничный концерт, посвящённый 105-летию Ленинского комсомола. Его 
организаторами выступили КПРФ, ЛКСМ РФ и общественная организация 
«Воспитанники комсомола — Моё Отечество».
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В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ Информационное 
сообщение 

23-я Международная встреча 
коммунистических и рабочих партий

С 20 по 22 октября в городе Измир (Турция) 
проходила 23-я Международная встреча ком-
мунистических и рабочих партий под общей 
темой «Политическая и идеологическая 
борьба против капитализма и империа-
лизма. Задачи коммунистов по информи-
рованию и мобилизации рабочего класса, 
молодёжи, женщин и интеллигенции. Борь-
ба против эксплуатации, угнетения, импе-
риалистической клеветы и исторического 
ревизионизма, за общественные и демо-
кратические права рабочих и народов, про-
тив милитаризма и войны, во имя мира и 
социализма». 

На Встрече присутствовал 121 делегат от 68 
партий из 54 стран. Ряд партий не смогли на-
править представителей на Встречу и прислали 
свои приветствия.  

Во Встрече приняла участие делегация КПРФ 
во главе с членом Президиума ЦК КПРФ, пер-
вым секретарём Санкт-Петербургского город-
ского комитета КПРФ Р. Кононенко. 

В ходе Встречи представители партий обсу-
дили вопросы партийно-политической и идео-
логической работы среди населения своих 
стран с учётом национальной специфики, об-
менялись опытом борьбы рабочего класса в 
эпоху обострения классового антагонизма 
между трудом и капиталом, а также углубления 
противоречий и конкуренции внутри самой 
империалистической системы.  

Участниками Встречи было единодушно от-
мечено, что усиление агрессивности империа-
листической системы формирует новые очаги 
международной напряжённости и втягивает 
мир в новую войну, в результате которой наша 
планета может быть просто уничтожена.  

В свете происходящих в мире событий 
участники Встречи осудили реакционную роль 
США, ЕС и НАТО в конфликтах по всему миру, 
их экспансионистскую внешнюю политику и 
яростную борьбу за мировое господство.  

 Особое внимание на Встрече было уделено 
всеобщей борьбе с фашизмом как наиболее 

опасным проявлением национализма, сред-
ством подавления инакомыслия и оружием в 
руках международного империализма.  

В своих выступлениях делегаты подчёрки-
вали необходимость объединения усилий всех 
партий в борьбе с «коричневой чумой». В связи 
с этим хотелось бы отметить, что Резолюция о 
борьбе с фашизмом и противодействии его 
распространению, инициированная КПРФ, с 
пониманием была воспринята участниками 
Встречи и одобрена её большинством. 

Особо было отмечено, что монополистиче-
ский капитал держит в руках контроль прак-
тически над всеми мировыми СМИ и всячески 
старается заглушить голос правды. Империа-
лизм продолжает скрывать её от народа пу-
тём дезинформации и откровенной фальси-
фикации.  

Для противодействия империалистической 
информационной экспансии необходимо уси-
лить идеологическую и информационно-разъ-
яснительную работу среди населения, а также 
политическую борьбу против империалисти-
ческой лжи и буржуазных СМИ.  

Одним из средств этой борьбы может стать 
совместный информационно-коммуника-
ционный центр, идея создания которого была 
предложена для обсуждения КПРФ и нашла 
широкий отклик среди делегатов Встречи. 

Участники Встречи потребовали немедлен-
ного прекращения агрессии со стороны Из-
раиля против народа Палестины,а также бло-
кады сектора Газа и Западного берега реки 
Иордан. 

 Была выражена всеобщая солидарность с 
палестинским народом и Республикой Куба, 
находящейся в экономической блокаде со сто-
роны США и ЕС для удушения победившей ре-
волюции. 

По итогам Встречи её участниками был вы-
работан план совместных действий, включаю-
щий инициативы, предложенные КПРФ. 

 
Международный отдел ЦК КПРФ.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

СТАМБУЛ. Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
пригрозил западным странам войной «креста с полумеся-
цем» на масштабном митинге в поддержку Палестины, со-
стоявшемся в крупнейшем мегаполисе страны. По словам 
Эрдогана, Запад несёт ответственность за массовую гибель 
мирного населения в секторе Газа, поскольку он «мобили-
зовал все силы, в том числе СМИ, для легитимации 
военных преступлений Израиля». Он также назвал премь-
ер-министра Израиля Биньямина Нетаньяху террористом. 

 
ОТТАВА. В Канаде из-за скандала в парламенте с 

чествованием бойца дивизии СС «Галичина» Ярослава 
Гуньки (Хунки) хотят предать гласности список наци-
стов, скрывающихся в стране от наказания. В секретном 
отчёте перечислены 883 возможных военных преступ-

ника, нашедших убежище в Стране кленового листа 
после Второй мировой войны. Как отметил член фрак-
ции Либеральной партии Энтони Хаусфэтер, дискуссия 
о рассекречивании списка началась ещё до инцидента 
с Гунькой, однако приглашение на заседание парла-
мента нациста-ветерана «усилило давление на прави-
тельство, заставив его действовать». 

 
ПРАГА. Чехия давно поддерживает необходимость 

провести реформу ООН, но сделать её можно только 
находясь в самой организации, заявил президент рес-
публики Петер Павел в соцсетях. Так чешский лидер 
отреагировал на призыв министра обороны Яны Чер-
ноховой выйти из состава всемирной организации из-
за принятой Генассамблеей ООН резолюции по Ближ-

нему Востоку, в которой отсутствует осуждение дей-
ствий палестинского движения ХАМАС. 

 
ИНДИАНАПОЛИС — ТАМПА. Не менее шести че-

ловек стали жертвами массовой стрельбы в США всего 
за два выходных дня, ещё свыше 40 получили ранения. 
Так, в Техасе три человека погибли и столько же постра-
дали во время празднования Хеллоуина. В городе Инди-
анаполис (штат Индиана) был открыт огонь на вечеринке, 
где присутствовали более 100 человек. В результате 
пальбы одна женщина скончалась на месте, а восемь че-
ловек были ранены. В Тампе (штат Флорида) в инциденте 
со стрельбой убиты два человека, 18 получили ранения.  

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

У  монумента собрались ветераны 
комсомольского движения, 
представители общественных 

объединений, власти области и города 
и, разумеется, молодёжь. Участники 
мероприятия возложили венки и алые 
цветы, почтив память комсомольцев, 
павших в боях за свободу и независи-
мость родной страны в годы Великой 
Отечественной войны. 

Заместитель председателя облис-
полкома поздравил присутствовав-
ших со 105-летием создания Ленин-
ского комсомола. «Этот юбилей — зна-
менательное событие для нескольких 
поколений белорусов, для тех, кто с 
теплотой вспоминает свою юность, 
своих товарищей, достижения на бла-
го общей великой страны. Мы искрен-
не гордимся лучшими представите-
лями комсомольского движения, ко-
торые горячо любили Родину, само-
отверженно трудились на важнейших 
объектах народного хозяйства», — 
сказал он. 

Как отметил Д. Алейников, школу 
советского комсомола прошли свыше 
200 млн юношей и девушек, многие 
из которых стали прославленными 
рабочими и тружениками села, вид-
ными государственными и обще-
ственными деятелями, выдающимися 
учёными, военачальниками и дипло-

матами, чемпионами мира и Олим-
пийских игр. Лучшие традиции и бо-
гатый опыт комсомола положены в 
основу деятельности БРСМ. «Его ак-
тивисты продолжают дела советской 
молодёжи, хранят наследие поколе-
ний, вносят достойный вклад в раз-
витие Гомельщины и Белоруссии. Уве-
рен, что они станут и дальше разви-
вать свой потенциал, будут ответ-
ственными гражданами своей стра-
ны», — подчеркнул замгубернатора, 
пожелав молодёжи и ветеранам 
ВЛКСМ веры в собственные силы, 
крепкого здоровья, мира.  

У монумента в центре Гомеля раз-
ные поколения комсомольцев дели-
лись воспоминаниями, слушая и под-
певая знакомые с юности мелодии и 
песни. Тем для разговоров было бес-
конечно много, ведь комсомольцев 
объединяли студенчество и романти-
ка, общие цели и мечты, а главное — 
причастность к судьбе Отечества. 

Ветеран комсомольского движе-
ния, представитель ХК «Гомель» Ан-
на Шидловская от имени комсо-
мольцев 1980-х годов поздравила 
всех со знаковой датой и 60-летием 
образования белорусских студенче-
ских отрядов. Она напомнила, что 
юноши и девушки, которые носили 
гордое звание комсомольцев, всегда 

были на передовой. «Они демон-
стрировали мужество, беззаветное 
служение Родине, участвовали во 
всех важнейших стройках страны, 
восстанавливали народное хозяй-
ство. И мы никогда не забудем по-
двиг комсомольцев в годы Великой 
Отечественной войны. Их именами 
названы улицы и скверы, о них сло-
жены песни и стихи, сняты кино-
фильмы, в честь их героического по-
двига возведены памятники. А вот 
памятниками трудовых достижений 
белорусского комсомола в нашем 
областном центре являются «Гом-
сельмаш», завод имени Кирова, «Го-
мельстекло», которые были построе-
ны руками комсомольцев», — с гор-
достью сказала она. 

По словам А. Шидловской, комсомол 
не только давал уроки самоотдачи, но 
и возможность молодому поколению 
реализовывать свои планы и мечты. 
«Комсомол стал школой для многих 
поколений юношей и девушек, кото-
рые получили жизненные уроки», — 
подчеркнула она, пожелав всем серд-
цем не стареть. 

Первый секретарь обкома БРСМ 
Юлия Липовская подчеркнула, что 
ВЛКСМ по праву считается легендар-
ной организацией. «Нет в истории 
других примеров такого мощного мо-

лодёжного движения. Трудно пере-
оценить всё, что было сделано за де-
сятки лет несколькими поколениями 
советской молодёжи для экономиче-
ского и оборонного могущества стра-
ны, для разгрома фашизма, после-
военного восстановления народного 
хозяйства, для великих достижений в 
науке, культуре и спорте. Не случайно 
мы встретились здесь — у мемориала 
комсомольцам, погибшим в годы Ве-
ликой Отечественной. Мы всегда бу-
дем помнить их подвиг во имя Вели-
кой Победы и делать всё, чтобы па-
мять о них жила и передавалась из 
поколения в поколение. Пусть все на-
ши дела и начинания будут направле-
ны на благо нашей родной республи-
ки. Только вместе и только вперёд», — 
резюмировала она. 

В эти дни в области, как и по всей 
Белоруссии, продолжается цикл тема-
тических мероприятий. Так, напри-
мер, 1 ноября в Гомеле, в Городском 
центре культуры, состоится торже-
ственное собрание, посвящённое 105-
летию ВЛКСМ. Программу будущего 
вечера продолжит праздничный кон-
церт «Не расстанусь с комсомолом, 
буду вечно молодым» с участием ве-
теранов комсомольского движения. 

 
Фото Сергея ХОЛОДИЛИНА.

Только вместе и только вперёд

Ребятам из Белорусского республиканского союза молодёжи (БРСМ) хватит энергии и 
энтузиазма продолжать традиции комсомола и развивать свой потенциал. На этом ак-
центировал внимание заместитель председателя Гомельского облисполкома Дмитрий 
Алейников на торжественном митинге в честь 105-летия ВЛКСМ, который состоялся у 
памятника комсомольцам в Гомеле, передаёт корреспондент БЕЛТА.

Близ столицы Со-
циалистической Рес-
публики Вьетнам Ха-
ноя — в так называе-
мой шёлковой деревне 
Ванфук (район Хадонг) 
— на днях стартовала 
неделя культуры, ту-
ризма и торговли, на-
правленная на популя-
ризацию традицион-
ных культурных цен-
ностей и привлечение 
в этот населённый 
пункт туристов. 

Мероприятие под на-
званием «Ванфук — 
цвета интеграции» 

включает в себя в том числе 
церемонию шествия в честь 
предков ремесленной дерев-
ни, выставку ремесленных 
изделий Ханоя, показ «аозай» 
(традиционного длинного 
платья) из местного шёлка, 

программу художественного 
представления и конкурс кал-
лиграфии. 

По словам заместителя 
председателя Народного ко-
митета района Хадонг Фам 
Ван Чиена, поставлена задача 
— познакомить отечествен-
ных и зарубежных гостей с 
уникальными культурными 
ценностями традиционной 
шёлковой деревни Ванфук, 
тем самым продвигая мест-
ный потенциал и сильные 
стороны в области креатив-
ного дизайна и культурной 
индустрии. 

Ванфук, история которой 
насчитывает более 1200 лет, 

гордится тем, что является 
самой древней шёлкоткац-
кой деревней во Вьетнаме. 
Местный шёлк когда-то ис-
пользовался для пошива ко-
ролевской одежды, и изделия 
из него пользовались по-
пулярностью во времена ди-
настии Нгуен начиная с 1802 
года. Шёлк этот, представ-
ленный на Международной 
торговой выставке в Марселе 
в 1931 году, стал широко це-
ниться за свою изыскан-
ность. 

С 1990 года шёлк Ванфук 
экспортируется во многие 
страны мира. 

ВИА.

Ванфук — цвета 
интеграции

Ликвидировать, и точка 
 
В Латвии фракция депутатов сейма 

от Национального объединения предло-
жила снести в стране все мемориалы, па-
мятные знаки и другие объекты, постав-
ленные в честь Вооружённых Сил СССР, за 
пределами мест массового захоронения. 
Соответствующий законопроект, инфор-
мирует интернет-портал RuBaltic.Ru со 
ссылкой на LSM.lv, внесён в парламент. 
Демонтаж должен быть произведён до  
1 июля 2024 года. 

«З аконопроектом определяется, что лик-
видируются все памятники и памят-

ные знаки, прославляющие Вооружённые 
Силы СССР и советскую оккупацию, уста-
новленные вне мест массового захоронения 
солдат; останки солдат, захороненные в пар-
ках и других публичных местах, переме-
щаются на братские кладбища», — говорится 
в документе. 

В аннотации к нему даётся пояснение о 
том, что ранее был принят закон, запрещаю-
щий экспонировать прославляющие советский 

и нацистский режимы объекты, однако во 
многих самоуправлениях Латвии всё ещё есть 
«прославляющие Вооружённые Силы СССР па-
мятники и памятные знаки». 

Авторы законопроекта утверждают, что яко-
бы посольство России «продолжает вмеши-
ваться во внутренние дела» страны, мешая 
муниципалитетам убрать мемориалы, и дан-
ный документ должен помешать этим дей-
ствиям. 

 В неустанной тревоге 
 
Литва по росту цен на электриче-

ство для населения в первом полугодии 
2023 года заняла второе место в Евро-
союзе, сообщил на днях интернет-пор-
тал RuBaltic.Ru со ссылкой на агентство 
Eurostat. 

В ЕС за первые шесть месяцев нынешнего 
года средние цены на электричество для 

домохозяйств выросли с 25,3 до 28,9 евро за 
100 киловатт-часов по сравнению с аналогич-
ным периодом 2022 года. К слову, цены на 
электроэнергию увеличились в 22 странах Ев-

росоюза. 
За первые шесть месяцев 

стоимость электроэнергии в 
балтийской республике под-
скочила на 88%, что сделало 
Литву второй в списке евро-
пейских государств по росту 
цен. Первое место заняли Ни-
дерланды с ростом в 953% 
(почти в 10 раз) по сравнению 
с первой половиной прошлого 
года. Третье место у Румынии, 
где электричество подорожало 
на 77%. 

Жители Литвы в неустан-
ной тревоге, усиливающейся 
в преддверии зимы. 

 
Фото solenka.info. 

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В  субботу, 28 октября, в 
дома жителей Караган-
ды пришла беда. В ре-

зультате взрыва на шахте име-
ни Ивана Костенко погибли 
более сорока человек, десятки 
получили травмы, в том числе 
тяжёлые. Скорбный список 
может вырасти. Несколько 
горняков числятся пропавши-
ми без вести. 

После того как стал понятен 
масштаб катастрофы, власти 
были вынуждены реагировать. 
В Караганду устремился чи-
новничий десант во главе с 
президентом Касым-Жомар-
том Токаевым, воскресенье 
было объявлено в стране днём 
общенационального траура. 
Все провластные СМИ поспе-
шили рассказать о встрече гла-
вы государства с родственни-
ками погибших и пострадав-
ших шахтёров, сделав особый 
акцент на нарочито строгих 
словах Токаева. «Раз такая ка-
тастрофа случилась, мы ока-
жем материальную помощь, 
семьи ни в чём нуждаться не 
будут, я вам говорю. Поменяем 
руководство предприятия», — 
вещал президент. 

Журналисты тщательно 
«подчистили» репортажи, уда-
лив все реплики местных жи-
телей. А они были крайне не-
лестными для гостей, что вид-
но по просочившимся в ин-
тернет видеозаписям с камер 
телефонов. Едва сдерживая 
гнев, люди говорят, что их 
родных посылали на верную 
смерть, что условия работы в 
шахтах опасные и что много-
летние обещания исправить 
ситуацию очень быстро забы-
ваются. 

Для подобных случаев у вла-
сти наготове давно вырабо-
танный чёткий алгоритм. Во-
первых, с жаром выражать со-
чувствие. Во-вторых, перекла-
дывать вину на владельца 
предприятия. В данном случае 

это транснациональная кор-
порация «Арселор Миттал», 
принадлежащая индийскому 
миллиардеру Лакшми Митта-
лу. Назвав компанию «худшим 
инвестором», Токаев поручил 
правительству сделать необхо-
димые шаги для прекращения 
с ней сотрудничества. 

Эти обещания имеют яв-
ный привкус лукавства. Ка-
тастрофы с многочисленны-

ми жертвами происходят на 
объектах сталелитейного и 
горнодобывающего пред-
приятия регулярно. Не далее 
как в августе пожар на шахте 
Казахстанская унёс жизни пя-
ти шахтёров. В 2022-м из-за 
взрывов и обрушения горных 
пород погибли шесть чело-
век, столько же — годом ра-
нее. Ещё более «смертонос-
ными» были 2008 и 2006 го-
ды, когда жертвами аварий 
стали, соответственно, 35 и 
41 шахтёр. Общее же число 
погибших за время хозяйни-
чанья иностранных капита-
листов приближается к 200. 

Однако было бы наивно по-
лагать, что грубые нарушения 
правил безопасности, приво-
дящие к трагедиям, происхо-
дили без ведома чиновников. 
Например, расследование ав-
густовской аварии установило, 
что причиной пожара стало 
возгорание конвейерной лен-
ты — одной из нескольких, не-
давно закупленных и установ-
ленных в шахтах. Никаких по-
следствий этот вывод не имел: 
неисправное оборудование 
продолжает использоваться. 
То же самое касается индиви-
дуальных средств защиты, ко-
торыми до сих не оснащены 
многие шахтёры. 

Более того, власти всеми си-
лами препятствуют привлече-
нию внимания к подобным 
фактам. Так, в сентябре адми-
нистрация города Шахтинска 
Карагандинской области не 
дала разрешения рабочим-ин-
валидам на проведение мир-
ного собрания. Шахтёры, по-
лучившие травмы во время 
работы в компании «Арселор 
Миттал Темиртау», хотели 
поднять вопрос о невыпла-
ченных компенсациях и эко-
номии начальства на безопас-
ности. Повисают в воздухе и 
обещания пересмотреть согла-
шения с инвесторами. Они 

даются после каждой крупной 
аварии, но в итоге ничего не 
меняется. 

Ободрённые безнаказан-
ностью, олигархи — как зару-
бежные, так и доморощенные 
— начинают ещё сильнее эко-
номить на жизнях трудящих-
ся. По итогам прошлого года в 
Казахстане произошёл скачок 
производственного травма-
тизма. Если за предыдущие 
пять лет среднее число по-
страдавших едва превышало  
2 тысячи в год, то теперь оно 
увеличилось почти до 2,5 ты-
сячи. На рабочем месте в  
2022-м погибли 205 человек — 
на 29 больше, чем годом ра-
нее. За первые девять месяцев 
этого года число жертв вырос-
ло ещё на 145… 

Но что если, учитывая об-
щественный резонанс, руко-
водство республики всё же ре-
шится на разрыв отношений с 
Лакшми Митталом? Можно 
быть уверенным, что никаких 
заметных изменений для ра-
бочих не произойдёт. Всё дело 
в том, что власти вовсе не со-
бираются национализировать 
предприятие. Их задача-мак-
симум — передать активы дру-
гому частному инвестору. Ру-
ководитель Карагандинской 
области Ермаганбет Булекпаев 

уже объявил, что власть ищет 
нового владельца. «Первые 
условия новому собственнику, 
которые ставятся правитель-
ством, — это инвестирование 
в стальной и угольный депар-
таменты, модернизация и без-
опасность», — сообщил он 
журналистам. 

Это полностью соответству-
ет курсу на тотальное разгосу-
дарствление, взятому прави-
тельством Казахстана. Премь-
ер-министр Алихан Смаилов 
недавно с гордостью отрапор-
товал, что задача снизить при-
сутствие государства в эконо-
мике до 15 процентов к 2025 

году не только выполнена, но 
и перевыполнена. Данный по-
казатель уже составил 14 про-
центов. «Приватизация яв-
ляется одним из ключевых на-
правлений по ограничению 
роли государства в экономике. 
С 2019 года приватизировано 
около 1 тысячи организаций с 
участием государства, — за-
явил глава правительства. — 
Работа в этом направлении 
продолжается». 

В комплексном плане при-
ватизации в настоящее время 
находится почти 700 объектов. 
Среди них активы таких стра-
тегических предприятий, как 
атомная компания «Казатом-
пром», нефтегазовая компа-
ния «Казмунайгаз», «Казах-
станские железные дороги», 
ведущие энергокомпании и 
т.д. Все они должны быть вы-
ставлены на торги к 2025 году. 

Отдавая экономику на от-
куп частнику, руководство 
страны «довеском» преподно-
сит ему и рабочих. Своим тру-
дом, а нередко и жизнями тру-
дящиеся обеспечивают бизне-
су прибыль. Так было и будет, 
пока существует капитализм. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Прибыль на крови

Список жертв бесчеловечной капиталистической 
системы в Казахстане пополнился именами десятков 
шахтёров. Сняв с себя ответственность за трагедию, 
власть собирается решать застарелую проблему… пе-
редачей предприятия другому частному собственнику.

Бездомных 
всё больше 

 
Число бездомных в Ве-

ликобритании выросло 
почти на 7%, составив 
около 300 тыс. семей, из 
которых 104460 — семьи 
с детьми. Это, по сообще-
ниям европейских СМИ, са-
мый высокий показатель 
за всю историю ведения 
подсчётов. 

Статистика, опубликован-
ная Департаментом по-

вышения уровня жизни, жи-
лищного строительства и со-
обществ (DLUHC), свидетель-
ствует: число людей, полу-
чивших уведомления о высе-
лении, увеличилось на 27,4%. 
На 30,5% выросло число бри-
танцев, которых местные вла-
сти называют «спящими под 
открытым небом». 

Всё это происходит на фоне 
прошлогоднего обещания 
британских властей о выде-
лении 2 млрд фунтов стер-
лингов на борьбу с бездом-
ностью в течение ближайших 
трёх лет, комментирует БЕЛТА. 
Однако уже за 2022—2023 го-
ды на решение этой пробле-
мы ушло около 2,4 млрд фун-
тов стерлингов (2,75 млрд ев-
ро). Только в Лондоне борьба 
с этой проблемой вызвала де-
фицит бюджета в размере  
500 млн фунтов стерлингов 
(547 млн евро). 

В большей степени эта про-
блема коснулась северо-запа-
да и северо-востока Велико-
британии. Так, согласно ста-
тистике, в Манчестере уро-
вень бездомности — один из 
самых высоких по стране. По 
данным, предоставленным 
одной из местных благотво-
рительных организаций, каж-
дый 80-й житель города не 
имеет постоянного места жи-
тельства. 

Наибольший рост числа 
людей, оставшихся без кро-
ва, по сравнению с прошлым 
годом зафиксирован в Ли-
верпуле. Там расходы на 
борьбу с бездомностью вы-
росли на 341% (!) всего за 
один год.
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Т огда, в марте 1881 года, 
надзиратели тюрьмы, 
наблюдавшие за госу-

дарственными преступника-
ми, приговорёнными к смер-
ти за участие в убийстве им-
ператора Александра II, 
всерьёз полагали, что один из 
их «подопечных» сошёл с ума. 
Молодой человек, которому 
оставалось жить всего не-
сколько дней, был погружён в 
работу, поглотившую его це-
ликом. Он сначала что-то не-
понятное для стороннего гла-
за чертил на стене тюремной 
камеры, затем, выпросив у 
тюремщиков бумагу, перо и 
чернила, много писал, но это 
были не прощальные приве-
ты родным или прошения о 
помиловании. Смертник тру-
дился над каким-то инженер-
ным проектом. 

Тюремщики не могли по-
нять, о чём идёт речь. В то 
время суть идей этого увле-
чённого своей предсмертной 
работой заключённого во 
всей Российской империи бы-
ли в состоянии оценить от 
силы несколько десятков че-
ловек. Да и те сочли бы его 
предложения фантастически-
ми, поскольку трудился 
смертник над… проектом соз-
дания первого в истории че-
ловечества ракетного двига-
теля, способного, по его мне-
нию, в случае его создания и 
необходимого усовершен-
ствования позволить челове-
честву полететь в космос.  

«Находясь в заключении, за 
несколько дней до своей 
смерти, я пишу этот проект. Я 
верю в осуществимость моей 
идеи, и эта вера поддерживает 
меня в моём ужасном поло-
жении. Если же моя идея, 
после тщательного обсужде-
ния учёными и специалиста-
ми, будет признана исполни-
мой, то я буду счастлив тем, 
что окажу громадную услугу 
родине и человечеству. Я спо-
койно тогда встречу смерть, 
зная, что моя идея не погиб-
нет вместе со мной, а будет 
существовать среди человече-
ства, для которого я готов был 
пожертвовать своею жизнью. 
Поэтому я умоляю тех учёных, 
которые будут рассматривать 
мой проект, отнестись к нему 
как можно серьёзнее и добро-
совестнее и дать мне на него 
ответ как можно скорее», — 
писал приговорённый к 
смертной казни. 

Но ответа он не дождался. 
Письмо, как и сам проект ра-
кетного двигателя для возду-
хоплавательного аппарата с 
чертежами, сделанными на 
листках тюремной бумаги, на 
долгие годы оказались в архи-
вах царской охранки. Россия 
не оценила тогда подвижни-
чество талантливого учёного, 
чья жизнь прервалась по при-
говору суда всего в 27 лет. 
Следственная комиссия по-
считала, что «некие выдумки» 
цареубийцы не должны рас-
сматриваться членами Рос-
сийской академии наук… 

Пройдёт без малого 40 лет, 
и лишь в 1918 году проект Ни-

колая Кибальчича будет впер-
вые опубликован в журнале 
«Былое». А спустя ещё не-
сколько десятилетий, когда на 
орбите Земли окажутся пер-
вые спутники и совершит свой 
полёт Юрий Гагарин, учёные 
признают: предложения Ки-
бальчича опередили своё вре-
мя не менее чем на полвека. 
Свой судьбоносный для буду-
щего ракетостроения проект 
— идею покорения простран-
ства с помощью аппарата с 
реактивной тягой — он создал 
на 20 с лишним лет раньше 
Константина Циолковского, 
признанного патриарха миро-
вой космонавтики. 

 

Н о как могло случиться, 
что столь талантливый 
молодой учёный-само-

учка оказался в рядах револю-
ционеров-народовольцев и 
стал одним из главных дей-
ствующих лиц в успешном по-
кушении на царя? 

Чтобы ответить на этот во-
прос, необходимо обратиться 
к главным вехам в биографии 
Николая Кибальчича. Судя по 
всему, тяга к свободомыслию 
и свободе вообще были зало-
жены в нём на генетическом 
уровне. 

Николай Кибальчич родился 
31 октября 1853 года в городе 
Коропе Черниговской губер-
нии. Его предок, сербский свя-
щенник Грегор Кибальчич, 
был руководителем партизан-
ского отряда, воевавшего с 
турками. После разгрома 
отряда янычарами он вынуж-
ден был бежать с семьёй в 
Россию, где и поселился на 
Черниговщине. Отец Николая 
продолжил династию священ-
ников, был очень образован-
ным человеком и дал хорошее 
образование своим детям. 
Правда, его попытка напра-
вить сына Николая на ту же 
стезю священнослужения ус-
пехом не увенчалась. Юноша 
наотрез отказался стать слу-
жителем церкви. 

При этом Николай, отличав-
шийся пытливым умом и 
склонностью к точным нау-
кам, окончил гимназию с се-
ребряной медалью, хотя мог 
получить и золотую. Помеша-
ло всё то же вольнодумство: 
гимназиста Кибальчича не-
однократно ловили за чтени-
ем запрещённой литературы. 
Однако, несмотря на это, ру-
ководством гимназии были 
отмечены и высоко оценены 
способности молодого чело-
века в области математики, 
физики, химии. Не осталось 
без внимания наставников и 
желание Кибальчича исполь-
зовать полученные знания и 
талант на благо своей стране. 
Юноше было рекомендовано 
поступать для продолжения 
учёбы в один из столичных 
вузов. Так Николай оказался в 
Петербурге. 

Там романтически на-
строенный Кибальчич в 1871 
году поступил в столичный 
университет путей сообще-
ния, по-прежнему мечтая при-
нести пользу стране. Один из 

его друзей по университету 
позже вспоминал слова Ки-
бальчича: «Вот почему я по-
ступаю в Институт инженеров 
путей сообщения: чтобы быть 
потом строителем железных 
дорог, чтобы иметь потом 
право сказать, когда процве-
тёт наша страна: «и моего тут 
капля мёда есть…» 

Железные дороги в то время 
были вершиной прогресса, и 
институт готовил грамотных 
инженеров, не только давая 
теоретические знания, но и 
постоянно соединяя теорию с 
практикой. Многочисленные 
лабораторные работы по фи-
зике, химии и механике в бу-
дущем очень помогут Кибаль-
чичу, получившему позже в 
организации «Народная воля» 
почётное прозвище «Главного 
техника».  

Но это будет позднее. А 
сначала была учёба в вузе. Сту-
денческая среда всегда была 
на острие политической жиз-
ни, и взгляды Кибальчича по-
степенно начинают меняться. 
Романтизм уступает место 
практицизму, а с ним — и же-
ланию действовать на благо 
России, вступив в ряды рево-
люционеров. Через два года 
учёбы он бросает институт, 
поступив в Медицинскую ака-
демию. Возможно, на это его 
решение повлиял и брат Сте-
пан, военный врач, отличив-
шийся в войне с Турцией 
(1878—1879). Но не исключе-
но, что таким образом Кибаль-
чич хотел приносить конкрет-
ную ежедневную пользу наро-
ду. Ведь он вступил в органи-
зацию «Земля и воля», участие 
в которой посредством по-
пулярного тогда «хождения в 
народ» с просветительскими 
и политическими целями 
предшествовало его вступле-
нию в ряды более активно и 
агрессивно настроенных в от-
ношении действующей власти 
народовольцев.  

Как следствие участия в ре-
волюционно-политической 
деятельности учёба Кибальчи-
ча в 1875 году прерывается 
арестом за хранение запре-
щённой литературы. Молодой 
студент почти три года про-
водит в тюрьме, ожидая суда. 
Однако суд оказался достаточ-
но мягким в отношении Ни-
колая: его в итоге приговари-
вают к месяцу тюремного за-
ключения и году полицейско-
го надзора. При этом в восста-
новлении его в Медицинской 
академии было отказано цар-
ской охранкой — III отделени-
ем. Опасаясь нового ареста, 
Кибальчич переходит на не-
легальное положение и живёт 
по поддельному паспорту. 
Тюрьма окончательно изме-
нила романтика Кибальчича, 
теперь все его силы и знания 
были приложены к работе в 
«Народной воле». 

 

«С пециализацией» на-
родовольцев была 
«охота» на предста-

вителей высшей власти, в пер-
вую очередь царя, с целью их 
физического устранения. По-

кушения на жизнь императора 
следовали одно за другим, все-
го их было одиннадцать и 
только последнее — успеш-
ным. Словно какие-то высшие 
силы уберегали императора 
Александра II от гибели. Вот 
уж действительно, чем не ил-
люстрация к российскому 
гимну того времени «Боже, ца-
ря храни»…  

После очередного неудач-
ного покушения на жизнь 
царя с использованием ог-
нестрельного оружия (ре-
вольвера), когда стрелявший 
в него боевик Соловьёв про-
сто промахнулся, народо-
вольцы приняли решение 
использовать более надёж-
ный способ убийства само-

держца — с помощью начи-
нённой динамитом бомбы. 
Тем более что после этого 
покушения охрана импера-
тора была усилена. 

Именно в это время и на-
ступает «звёздный час» Ки-
бальчича, сделавший его 
«Главным техником» и одним 
из руководителей организа-
ции. Народовольцы попыта-
лись добыть взрывчатку с ар-
мейских или флотских скла-
дов, но путь оказался слож-
ным и небезопасным. В итоге 
решено было наладить собст-
венное производство взрыв-
чатки. Николай, отлично раз-
биравшийся в химии, физике 
и механике, знал к тому же 
четыре иностранных языка, и 
для него не составило труда 
прочитать всю имеющуюся 
русскую и европейскую лите-
ратуру. На основе получен-
ных знаний он разработал 
свой собственный «рецепт» 
динамита.  

В результате этого при по-
мощи динамита Кибальчича 
был взорван свитский поезд 
под Москвой и произведён 
теракт в Зимнем дворце. Царь 
оказался словно в осаде в 
собственной стране. Покуше-
ния на Александра II следова-

ли одно за другим с пугающей 
всех периодичностью…  

В минно-взрывном деле Ки-
бальчич проявил весь свой та-
лант. Для фугасов и стацио-
нарных мин Кибальчич раз-
работал один вид динамита, а 
для ручных бомб — другой, с 
меньшей чувствительностью. 
Не случайно в расследовании 
о последнем покушении на 
императора приводится сле-
дующая цитата изумлённых 
специалистов: «Особенного 
удивления наших химиков за-
служило устройство запалов, 
составляющих по своему со-
вершенству последнее слово 
смертоносной науки. Взрыв-
чатое вещество, находящееся 
в мине, состоит из так назы-

ваемого угольного (чёрного) 
динамита. Динамита особо 
сильного действия, который 
изготавливается насыщением 
угольного сахара нитроглице-
рином. Однако и этот вид ди-
намита в случаях, когда он за-
мерзает, может не взорваться, 
даже от гремучей ртути. Эта 
случайность, которая могла 
помешать взрыву, была пред-
видена преступниками. Они 
устроили такой запал, от ко-
торого загорался даже мёрз-
лый динамит». 

Ручные бомбы или «разрыв-
ные снаряды» были лишь 
вспомогательным средством 
на случай, если царь уцелеет 
при взрыве, но именно при их 
разработке проявился в пол-
ной мере инженерный талант 
Кибальчича. При их проекти-
ровании и изготовлении Ки-
бальчичу пришлось решить 
целый ряд технических задач, 
таких как достаточная мощ-
ность, компактность, простота 
изготовления, малая зона по-
ражения, безопасность пере-
возки, простота и надёжность 
применения. 

При этом, поскольку теракт 
был направлен против кон-
кретного человека, Николай 
осознанно отказался от при-

менения поражающих эле-
ментов. В современной клас-
сификации это было «безобо-
лочечное взрывное устрой-
ство». Есть упоминания, что 
Кибальчич проводил под Пе-
тербургом опыты с целью 
определения оптимальной 
массы и мощности заряда та-
кой бомбы, чтобы ограничить 
радиус её действия и не задеть 
случайных людей.  

В феврале 1881 года охранка 
напала на след «Народной во-
ли» и над организацией на-
висла угроза полного разгро-
ма. За несколько дней до за-
планированного на 1 марта 
очередного покушения на ца-
ря Кибальчич успешно испы-
тал бомбы под Петербургом в 
Парголово. Подготовка к тер-
акту шла полным ходом, но 
27 февраля был арестован ру-
ководитель организации Анд-
рей Желябов, возникла опас-
ность дальнейших арестов и 
срыва планов покушения. В 
таких условиях 28 февраля 
всего за 15 часов Кибальчич 
изготовил 4 бомбы. «Металь-
щики» были расставлены на 
набережной Екатерининского 
канала, где должна была про-
ехать царская карета. 

При появлении царского 
кортежа с расстояния около 
трёх метров боевик Рысаков 
бросил под карету первую 
бомбу. Карета царя была по-
вреждена, обломками кон-
струкции бомбы были смер-
тельно ранены два казака 
конвоя, но сам Рысаков не 
получил серьёзных повреж-

дений и был схвачен. Расчёты 
Кибальчича на минимальный 
ущерб окружающим оказа-
лись верны.  

От взрыва на мостовой об-
разовалась воронка диамет-
ром метр и глубиной 20 см. 
Царь был контужен, но невре-
дим. Несмотря на протесты 
охраны, Александр II стал лич-
но осматривать место про-
исшествия, в этот момент дру-
гой народоволец, Игнатий 
Гриневицкий, бросил под ноги 
себе и царю вторую бомбу. 
Смертельные ранения полу-
чили оба. 

 

В скоре арестованный на 
месте убийства царя 
Рысаков стал давать по-

казания против своих това-
рищей по «Народной воле». 
Всё руководство организации 
было арестовано, сама она 
разгромлена. Николай Ки-
бальчич был схвачен через 
две недели после покушения 
в тот момент, когда… выхо-
дил из библиотеки. Начался 
судебный процесс над наро-
довольцами, по итогам кото-
рого все руководители орга-
низации, в том числе Кибаль-
чич, были приговорены к по-
вешению.  

Но вот что удивительно: в 
ходе процесса у Кибальчича, 
объявленного цареубийцей, 
появился неожиданный шанс 
на спасение от смертной каз-
ни и замены её пожизненным 
заключением. И дело даже не 
в том, что знаменитый рус-
ский юрист Эдуард Фукс, ко-
торый вёл судебный процесс 
по делу об убийстве Алексан-
дра II, скрыто симпатизировал 
Кибальчичу и дал чрезвычай-
но лестную оценку его пове-
дению в зале суда. Фукс, в 
частности, впоследствии пи-
сал, что «у него был замеча-
тельный ум, необыкновенная 
выдержка и поразительное 
спокойствие». Информация о 
том, что Кибальчич и в тюрьме 
занимается научными изыс-
каниями, впечатляла, кстати, 
и многих других представите-
лей власти, которые по долгу 
службы не должны были ис-
пытывать к цареубийце ниче-
го, кроме отвращения. 

Но дело оказалось вовсе не 
в симпатиях к Кибальчичу, а 
именно в его научных талан-
тах. Как известно, относи-
тельно незадолго до этих со-
бытий, в 1867 году, знамени-
тый европейский учёный 
Альфред Нобель запатентовал 
взрывчатую смесь страшной 
разрушительной силы — ди-
намит. А Николай Кибальчич 
всего через какие-то 10 лет 
после открытия Нобеля смог 
наладить производство по-
добной взрывчатки в кустар-
ных условиях, обеспечивая 
единомышленников запасом, 
который позволял осуществ-
лять масштабные диверсии. 
Ведь, действительно, не слу-
чайно он носил в своей орга-
низации почётный титул 
«Главного техника». 

Однако, обеспечивая рево-
люционеров взрывчаткой и 
уникальными видами краски 
для подпольных лаборато-
рий, Николай продолжал за-
ниматься и чистой наукой, 
мечтая о времени, когда в но-
вом справедливом обществе 
его талант будет служить лю-
дям. Именно тогда и созрела 
у него идея разработки про-
екта такого воздухоплава-
тельного аппарата, который с 
помощью двигателя на реак-
тивной тяге положит начало 
полётам в космос. Молодой 
инженер начал активную ис-
следовательскую работу в 
этой области, которая, как 
сказано выше, продолжалась 
даже в тюрьме буквально до 
последних дней его жизни… 

 На процессе Кибальчич 
держался мужественно и пре-
красно понимал, что его ждёт. 
При этом он был готов поде-
литься, что называется, сек-
ретами мастерства. Во время 
судебных слушаний обвине-
ние, ссылаясь на мнение спе-
циалистов и некоторых воен-
ных, заявило, что такую каче-
ственную взрывчатку, какой 
пользовались террористы, из-
готовить в России в кустар-
ных условиях невозможно, а 
значит, заговорщикам помо-
гали иностранцы. Такую вер-
сию отстаивал на суде, в част-
ности, военный эксперт гене-
рал Мравинский, считавший 
нереальным изготовление 
динамита вне специальных 
лабораторных условий. Но 
оказавшийся в заключении 
молодой учёный спокойно 
разъяснил, как всё обстоит на 
самом деле, прочитав целую 
научную лекцию о динамите 
и частично превратив заседа-
ние суда в подобие научного 
диспута.  

А по итогам этого обсуж-
дения присутствовавшие в 
зале российские военные 
специалисты схватились за 
головы: выяснилось, что 
взрывчатка Кибальчича по 
своим характеристикам пре-
восходила всемирно извест-
ную и всеми признанную 
продукцию Нобеля!  

После такого неожиданного 
открытия среди влиятельных 
русских генералов во главе с 
известным военным специа-
листом, генералом инженер-
ных войск Тотлебеном немед-
ленно созрело мнение: «Глав-
ному технику» народовольцев 
необходимо сохранить жизнь. 
Посадив его в заключение по-
жизненно, надо создать ему 
все условия для того, чтобы он 
смог работать в интересах рус-
ской армии. Соответствующая 
петиция была тут же направ-
лена вступившему на престол 
императору Александру III.  

Но новый российский само-
держец не слишком жаловал 
учёных вообще, а уж об учё-
ных-революционерах он и во-
все ничего не хотел слышать. 
В голове государя в этот мо-
мент жила одна идея: показа-
тельное повешение цареубийц 
укрепит Россию на многие го-
ды вперёд. Так страна лиши-
лась молодого научного гения: 
смертный приговор Кибаль-
чичу и другим руководителям 
«Народной воли» был приве-
дён в исполнение 15 апреля 
1881 года… 

 

К ак отмечалось выше, 
почти на 40 лет научная 
деятельность Николая 

Кибальчича, и в первую оче-
редь его идея воздухоплава-
тельного аппарата на ракет-
ной тяге, была предана забве-
нию. Но сначала Константин 
Циолковский, а затем и его 
многочисленные ученики да-
ли высочайшие оценки идеям 
Кибальчича, не скрывая, что 
внимательно изучали тот са-
мый написанный в тюрьме 
проект, который и дал старт 
великому делу, на начало ко-
торого так надеялся перед 
смертью казнённый револю-
ционер-народоволец и забы-
тый на долгие десятилетия на-
учный гений…  

Исправить историческую 
ошибку и вернуть для науки и 
памяти потомков имя Нико-
лая Кибальчича удалось толь-
ко в советское время. Помимо 
высокой оценки его научных 
разработок советскими учё-
ными, в 60-е годы прошлого 
века в честь Николая Кибаль-
чича была названа одна из 
улиц в Невском районе Ле-
нинграда, в том же городе на 
Лиговском проспекте, на доме 
№83, где до ареста проживал 
Кибальчич, установлена ме-
мориальная доска. Есть и па-
мятник Николаю Кибальчичу: 
он установлен в его родном 
городе Короп на Черниговщи-
не также в советское время и 
находится рядом с музеем, 
экспонаты которого рассказы-
вают о короткой, но яркой 
жизни молодого учёного и ре-
волюционера-народовольца. 

 И всё же остаётся какая-то 
недосказанность: проживший 
столь недолгую жизнь талант-
ливый учёный-самоучка, пер-
вым в мире выдвинувший 
идею о возможности освое-
ния космоса с помощью ра-
кетных двигателей, безуслов-
но, заслуживает большего 
внимания современников. 
Ведь своё собственное время, 
по мнению специалистов, он 
как учёный действительно 
смог опередить более чем на 
полвека.  

Тем более что вместе с 
Циолковским, а это признавал 
и сам «патриарх» советской 
науки в этой области, Кибаль-
чич стал одним из предвест-
ников новой ракетно-косми-
ческой эры. Ведь именно бро-
шюра Кибальчича попалась в 
1923 году в школьной библио-
теке Одессы молодому любо-
знательному парнишке и пол-
ностью изменила его жизнь. 
Звали того мальчика Сергей 
Королёв. Спустя десятилетия 
он станет первооткрывателем 
космической эры человече-
ства, конструктором знамени-
того корабля «Восток-1» и за-
пустит на своём летательном 
аппарате в космос первого че-
ловека — Юрия Гагарина. 

 
Николай ПАРХИТЬКО, 

кандидат исторических наук, 
доцент РУДН.

вместе со мной»
«…Моя идея не погибнет 

Неподалёку от известного и популярного места досуга в Москве — ВДНХ в 1964 году был 
построен не менее известный монумент «Покорителям космоса», считающийся, кстати, 
одним из самых высоких в России — 107 метров. У подножия этого монумента был установлен 
памятник учёному — основоположнику науки о возможности полётов человека в космос  
Константину Циолковскому. 

Справедливо было увековечить память великого учёного именно там? Вполне. Но ещё спра-
ведливее было бы установить возле взметнувшейся в небо космической стелы ещё один такой 
памятник — надолго забытому историей, в отличие от Циолковского, гению, который первым 
в мире стал мечтать о полётах человека к звёздам и создал за несколько десятилетий до 
Циолковского опять же первый в мире проект ракетного двигателя. Речь идёт о выдающемся 
русском инженере, учёном-самоучке, революционере-народовольце Николае Кибальчиче, казнён-
ном в апреле 1881 года по приговору суда за активное участие в покушении на императора 
Александра II, закончившемся гибелью самодержца. 31 октября исполняется 170 лет со дня 
рождения первого русского учёного, мечтавшего о космических далях.

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

1 ноября 
— 445 лет со дня рождения князя 

Д.М. Пожарского (1578—1642) — 
русского полководца, соратника  
К. Минина в руководстве народ-
ным ополчением, освободившим 
Москву от польско-литовских ин-
тервентов (1612). 

— 250 лет со дня основания 
(1773) первого в России высшего 
технического учебного заведе-
ния — горного училища (ныне 
Санкт-Петербургский горный 
институт). 

 
2 ноября 

— 100 лет назад было создано 
Объединённое государственное 
политическое управление (ОГПУ) 
при Совнаркоме СССР, орган по 
охране государственной безо-
пасности (1923—1934). Позднее 
было включено в НКВД и переиме-
новано в Главное управление госу-
дарственной безопасности. 

3 ноября 
— 80 лет назад (3—13 ноября 

1943 г.) в ходе Великой Отече-
ственной войны была проведена 
Киевская стратегическая насту-
пательная операция, в результате 
которой войска 1-го Украинского 
фронта освободили Киев и создали 
на Днепре обширный плацдарм, 
послуживший для организации 
дальнейшего продвижения по Пра-
вобережной Украине. 

— 140 лет со дня рождения Д.С. 
Моора (настоящая фамилия Ор-
лов) (1883—1945) — советского гра-
фика, заслуженного деятеля ис-
кусств РСФСР, одного из родона-
чальников советского агитацион-
ного политического плаката («Ты 
записался добровольцем?», 1920). 

 
4 ноября 

— 120 лет со дня рождения А.Б. 
Аристова (1903—1973) — секретаря 
ЦК КПСС, члена Президиума ЦК 

КПСС (1952—1960). В 1961—1973 гг. 
на дипломатической работе. 

 5 ноября 
— 105 лет назад приказом Рев-

военсовета было сформировано 
Регистрационное управление 
полевого штаба РВСР — первый 
центральный орган военной раз-
ведки Красной Армии. Дата отме-
чается как День военного развед-
чика. 

— 290 лет со дня рождения М.М. 
Хераскова (1733—1807) — русского 
писателя и общественного деятеля. 
Автор эпической поэмы «Россиа-
да», трагедии «Венецианская мо-
нахиня» и др. В 1763—1770 гг. был 
директором Московского универ-
ситета. 

— 145 лет со дня рождения К.С. 
Петрова-Водкина (1878—1939) — 
живописца, заслуженного деятеля 
искусств РСФСР. Начальный пе-
риод творчества отмечен эмоцио-

нальной символикой («Купание 
красного коня», 1912); в советское 
время — революционная тематика 
картин («1918 год в Петрограде», 
«Смерть комиссара» и др.). 

— 130 лет со дня рождения Б.Э. 
Калмыкова (1893—1940) — совет-
ского партийного и государствен-
ного деятеля, одного из руководи-
телей борьбы за Советскую власть 
на Северном Кавказе. 

 6 ноября 
— 105 лет назад открылся VI 

Всероссийский чрезвычайный 
съезд Советов (6—9 ноября  
1918 г.). Съезд обратился к прави-
тельствам стран, войска которых 
участвовали в интервенции против 
Советской России, с предложением 
начать переговоры о заключении 
мира. 

— 205 лет со дня рождения П.И. 
Мельникова (псевдоним Андрей 
Печерский) (1818—1883) — русско-

го писателя, автора эпической ди-
логии из жизни заволжского ста-
рообрядчества: «В лесах» и «На го-
рах», насыщенной богатым исто-
рическим, этнографическим и 
фольклорным материалом. 

 7 ноября 
— 106-я годовщина Великой 

Октябрьской социалистической 
революции. 

— День исторического воен-
ного парада на Красной пло-
щади в Москве в ознаменова-
ние 24-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистиче-
ской революции 7 ноября 1941 
года. 

— 105 лет назад (1918) в Пет-
рограде состоялась премьера 
пьесы Владимира Маяковского 
«Мистерия-буфф», поставлен-
ной к годовщине Октябрьской 
революции Всеволодом Мейер-
хольдом. 

8 ноября 
— 80 лет назад указом Прези-

диума Верховного Совета СССР бы-
ли учреждены орден «Победа» и 
орден Славы, имевший три сте-
пени. 

— 140 лет со дня рождения А.Е. 
Ферсмана (1883—1945) — совет-
ского учёного-минералога и гео-
химика, академика АН СССР. Орга-
низатор и руководитель научных 
учреждений, в том числе Ураль-
ского филиала АН СССР (1932—
1938), Института геохимии, кри-
сталлографии и минералогии  
им. М.В. Ломоносова; Института 
геологических наук (1942—1945); 
многочисленных исследователь-
ских экспедиций по стране. Лауре-
ат премии им. В.И. Ленина (1929) и 
Сталинской премии. 

 9 ноября 
— 105 лет со дня начала рево-

люции в Германии. Ликвидация 

монархии и провозглашение рес-
публики. 

— 205 лет со дня рождения И.С. 
Тургенева (1818—1883) — великого 
русского писателя. 

 10 ноября 
— 105 лет назад В.И. Ленин на-

писал работу «Пролетарская ре-
волюция и ренегат Каутский». 

— 135 лет со дня рождения А.Н. 
Туполева (1888—1972) — выдаю-
щегося советского авиаконструк-
тора, академика АН СССР, трижды 
Героя Социалистического Труда. 
Руководитель создания серии са-
молётов Ту, в том числе первого 
отечественного реактивного пас-
сажирского Ту-104. Один из ос-
нователей Центрального аэро-
гидродинамического института 
им. Н.Е. Жуковского (1918). Лау-
реат Ленинской, четырёх Сталин-
ских и Государственной премий 
СССР.

q Кибальчич наносит эскиз своего аппарата на стену тюремной камеры.           
Фото с рисунка художника Ю. Лаврухина.


